

Resumen de las Actas de las Sesiones de la Academia Nacional de Medicina

Sesión ordinaria del 16 de septiembre de 2004

Preside: Dr. Otto Lima Gómez

El Presidente informó de su asistencia, como representante de la Academia, a los actos conmemorativos del LIX aniversario de la Federación Médica Venezolana, donde fue designado para la apertura del acto. Ratificó la posición de la Academia de estrechar los vínculos con las Facultades de Medicina, la Red de Sociedades Científicas y la Federación Médica Venezolana, en defensa de los principios que garantizan la salud pública del país.

Prometió presentar en una próxima sesión el plan de actividades a cumplir durante el bienio que se inicia. Informó de la construcción de cubículos, en un salón de la planta baja para que las reuniones de las distintas Comisiones se puedan realizar simultáneamente.

Conferencia “Un sueño para Venezuela” por el Prof. Gerver Torres, presentado por el Académico, Dr. Ladimiro Espinoza León.

De acuerdo al expositor “Un sueño para Venezuela” es un programa de pedagogía social dedicado a promover una visión de país a largo plazo, que pueda ser compartida por todos los venezolanos para convertirse en el sueño que nos impulse a salir adelante, con sentido y dirección.

La gran aceptación que ha tenido el libro desde su publicación en 2002, fue el gran motor que impulsó la exitosa estrategia que actualmente conduce con

liderazgo y visión. Según el ponente, hoy en día contamos con numerosas herramientas y canales de difusión para ampliar el alcance de nuestro sueño. Gracias a los diversos productos de educación y formación ciudadana, que se han desarrollado desde entonces y que se ofrecen a todos los venezolanos, tales como suplementos temáticos, materiales audiovisuales, agendas ejecutivas, desde universitarias hasta infantiles, vallas, campañas de comunicación, talleres, cursos y seminarios.

“Un sueño para Venezuela”, más allá de ser un conjunto de ideas soñadoras acerca de lo que es nuestro país —y lo que puede llegar a ser— es un proyecto altamente realista, que de una manera sencilla plantea una vía, una alternativa. Para que nosotros mismos podamos gestar el país que todos queremos tener, y que podemos lograr en un futuro no muy lejano, si asumimos con responsabilidad los cambios que debemos emprender para corregir el rumbo, basándonos en las instituciones, el liderazgo, una buena estrategia de desarrollo, pero sobre todo en la gente,... siempre la gente!

La acogida al proyecto podría evaluarse a simple vista por más de 67 mil copias vendidas del libro “Un sueño para Venezuela”, más de 190 instituciones y alrededor de 62 mil personas participando en más de 590 charlas y encuentros en todos los estados del país, más de 5 500 personas que han asistido a las presentaciones del “sueñobus” a lo largo de 20 000 km de recorrido.

Intervinieron los doctores Juan José Puigbó, Guillermo Colmenares Arreaza, Felipe Martí Piñate, José A. Ravelo Celis, Antonio Clemente H., Myriam Marcano Torres, Claudio Aoún y Ladimiro Espinoza León.

**Sesión extraordinaria del 23 de septiembre
de 2004**

Preside: Dr. Otto Lima Gómez

Después de los informes de rutina del Presidente y el Secretario, se procedió a develar el retrato del Académico Dr. José Ochoa Rodríguez, en presencia de su viuda, señora doctora Cristina Solís de Ochoa y de sus hijos. La semblanza estuvo a cargo del Académico Dr. Rafael Muci-Mendoza, de la cual transcribimos algunos fragmentos: “Deudos, compañeros y amigos nos congregamos hoy para recordar y develar la fotografía de José Ochoa Rodríguez, el que habremos de colocar en el lugar de los preeminentes de esta Corporación, porque patentiza su presencia perenne en estos predios académicos que le fueron tan queridos y porque constituye un recordatorio agradecido a los numerosos servicios que le prestó a la sociedad, a sus pacientes, a sus colegas del conglomerado médico y a la Academia Nacional de Medicina”

Juramentación del Dr. Ibrahim González Urbaneja, como Miembro Correspondiente Nacional, Puesto N° 41. Seguidamente procedió a leer su trabajo de incorporación, titulado “Evolución del tratamiento quirúrgico del desprendimiento de la retina en los últimos cincuenta años (1954-2004)”.

De acuerdo al ponente, antes de 1920 no existía tratamiento científico alguno para pacientes con desprendimiento de retina. Entre 1949 y 1957 ocurren aportes trascendentes para el estudio clínico de la retina desprendida y la práctica de la cirugía de la afección, razón por la cual se considera como el comienzo de la “era moderna” de la cirugía de la retina. Si bien la etapa moderna comienza con cierto retraso, el progreso es vertiginoso a partir de los años ochenta, con aportes como el láser, el ocutome, el microscopio quirúrgico, el oftalmoscopio binocular indirecto, la OCT y otras tecnologías que conducen a la culminación de la microcirugía endo-ocular cerrada.

El autor presentó una casuística de 4 319 pacientes tratados, utilizando 5 085 procedimientos de diferentes métodos quirúrgicos, que resumen su labor realizada durante cincuenta años.

De acuerdo a sus cifras ha obtenido el 91 % de curación total de pacientes tratados con la afección, alcanzando al 96 %, durante el período comprendido

entre 1989 y 2004.

Intervinieron los doctores Ángela Cruz de Quintero, Juan José Puigbó, Abraham Krivoy, Harry Acquatella, Claudio Aóun, Simón Muñoz Armas y Gioconda Stopello de Morales.

**Sesión ordinaria del 30 de septiembre
de 2004**

Preside: Dr. Otto Lima Gómez

El Presidente se refirió al proyecto de la “Colección Razetti” de todas las conferencias dedicadas a Razetti, del cual ha sido encargado el Académico Dr. José Enrique López.

Con motivo del homenaje a la promoción de médicos “Julio de Armas”, en su quincuagésimo aniversario, el Presidente expresó: “Es una larga trayectoria que aplaudo en lo personal y en nombre de la institución; deseo además que este medio siglo de actividades se prolongue tanto en lo profesional como biográficamente en unión de sus amigos, pacientes, colegas y sobre todo de sus familiares”.

De las palabras pronunciadas por el Académico Dr. Pedro Manrique Lander, orador de orden, presentamos a continuación algunos fragmentos: “Tal vez uno de los honores más grandes que puede tener un profesional, es ser designado por sus compañeros de promoción como su representante para pronunciar las palabras el día de su cumpleaños de graduación, en este caso cincuenta años, motivo por el cual al hacerme esta honrosa distinción quedo profunda y eternamente agradecido por el resto de mi existencia”. Más adelante agregó: “El Dr. Julio de Armas fue nuestro brillante padrino y quien estuvo al lado de todos los integrantes de la promoción prácticamente desde el día que lo designaron hasta el día de su muerte. Estuvo pendiente y colaborando con todos nosotros en nuestros esfuerzos y logros con toda su fuerza para ayudarnos en nuestros objetivos, siendo constantes sus invitaciones para los aniversarios durante estos cincuenta años. Citaré como ejemplo, que el día que se enteró que yo sería propuesto como Miembro Correspondiente, solicitó mi inscripción para firmar el respaldo. Una vez que entré a trabajar a su lado, como Presidente que era de la Academia Nacional de Medicina, visitamos los diversos Colegios de Médicos del país, estrechando las relaciones

gremiales en escala nacional”. En cuanto al número de médicos de la promoción, informó: “La promoción ‘Julio de Armas’ contó con 167 médicos egresados, de los cuales en estos cincuenta años han fallecido el 41,3 %”.

Señaló el doctor Manrique que “Esta promoción ha sido sufrida y golpeada: huelgas, paros universitarios, problemas políticos nacionales, en ocasiones actos injustos de algunos profesores y otros, pero siempre fue gran defensora de la democracia venezolana, desde la época de estudiantes hasta la fecha actual. Entre nosotros ha existido siempre una gran libertad de pensamiento y están representadas desde su inicio todas las ideologías políticas de nuestro país, lo cual no ha provocado entre nosotros ninguna clase de diferencias o enemistades, sino más bien una unidad inquebrantable de apoyo entre nosotros mismos, motivo por el cual a los cincuenta años, continuamos con los mismos principios democráticos desde la época del inicio de nuestros estudios, acotando que además veintiuno de nosotros, venimos desde el primer año de bachillerato en el Liceo “Andrés Bello”.

Informó el doctor Manrique que la promoción ha rendido una excelente labor social en Venezuela en todos los cargos que ha venido desempeñando, desde las medicaturas rurales hasta los más elevados cargos asistenciales y en el ejercicio privado. Recordó que hay dos exministros de sanidad, cinco miembros y un Presidente de la Academia Nacional de Medicina, un Presidente de la Junta de Beneficencia Pública y un Presidente de la Fundación del Palacio de las Academias, además de otros cargos de importancia que sería largo enumerar.

Antes de terminar felicitó a los colegas Antonio Vargas Ramírez y Amilkar Torrealba por el libro de la promoción.

**Sesión solemne, con motivo del día
de Razetti,
efectuada el 7 de octubre de 2004**

Preside: Dr. Otto Lima Gómez

El Presidente pronunció unas palabras alusivas a la fecha de esta convocatoria, así como del foro realizado en horas del mediodía. Designó a los Académicos, doctores Juan José Puigbó y Rafael

Muci-Mendoza, para acompañar al Académico Dr. Pedro Manrique Lander a la Tribuna de Santo Tomás, para dictar la XIII Conferencia Razetti, la cual versó sobre la cirugía venezolana en la era pre-razettiana.

**Sesión extraordinaria del 14 de octubre
de 2004**

Preside: Dr. Otto Lima Gómez

Después de los informes de rutina del Presidente y el Secretario, se procedió a develar el retrato de del Académico Dr. Hernán Méndez Castellano, cuya semblanza estuvo a cargo del Académico Dr. Francisco C. Herrera.

Presentación del trabajo “El arte barroco III. Barroco latinoamericano. Literatura” por el Académico Dr. José Enrique López y col.

De acuerdo al ponente el barroco europeo se encontró en América con formas indígenas que sin saberlo, también eran barrocas. De esa fusión emergió un estilo híbrido, un barroco multiplicado o ultra barroco. Esta concepción no sólo se va a reflejar en la arquitectura, la pintura, la literatura, la música, sino también en los grandes espectáculos como las procesiones, tales como la del Nazareno de San Pablo, de la Basílica de Santa Teresa de Caracas el día miércoles santo; la del Nazareno de Achaguas, el cual está íntimamente ligado a la figura del General José Antonio Páez, quien mandó a esculpir esta imagen para el pueblo en pago de una promesa que le hiciera, si triunfaba en la Batalla de Carabobo. Páez cumplió su palabra en 1835 y la obra es del tallador español Merced Rada.

Entre estos grandes espectáculos están los diablos danzantes de Yare, el día de *Corpus Christi*, la celebración del día de San Juan Bautista, en especial en la población de Curiepe y la parranda de San Pedro de Guatire y Guarenas.

En el Brasil, el carnaval carioca es un ejemplo importante del barroco latinoamericano, donde se aprecia la influencias de lo amerindio, lo africano, le europeo y las migraciones que se funden en un estilo propio de América.

Intervinieron los doctores Juan José Puigbó, Felipe Martín Piñate, Carlos A. Hernández H., Miguel González Guerra, Abraham Krivoy, Graciela Torres y Harry Acquatella.

Sesión ordinaria del 21 de octubre de 2004

Preside: Dr. Otto Lima Gómez

Después de los informes de rutina del Presidente y el Secretario, se concedió la palabra al Académico Dr. Antonio Clemente H., quien informó que la comisión organizadora de la celebración de los 140 años del nacimiento del doctor José Gregorio Hernández, invitaba para los actos a celebrarse el día 26. Asimismo se refirió a su visita a la inauguración de las aulas de la Universidad Católica “Andrés bello”, en Puerto Ordaz, en el edificio que recibió el nombre del general Rafael Alfonso Ravard, ilustre venezolano quien contribuyó al desarrollo hidroeléctrico de la región, la creación de una planta siderúrgica, el embalse del río Caroní y la planificación de la ciudad que ha crecido de los 5 000 habitantes del año 1950 a más de un millón en la actualidad.

Homenaje al Dr. Santos Domínicí, con motivo del quincuagésimo aniversario de su fallecimiento, por los Académicos, doctores Otto Lima Gómez y Blas Bruni Celli.

Las palabras pronunciadas en la ocasión, por ambos ponentes, serán publicadas oportunamente en la Gaceta.

Sesión extraordinaria del 28 de octubre de 2004

Preside: Dr. Otto Lima Gómez

El Presidente informó de su asistencia a la inauguración del simposio “Salud y comunidad”, organizado por el Centro Médico Docente La Trinidad y la asociación israelí. A su vez, el Secretario informó de su participación en el acto “Una oración por José Gregorio Hernández”, con motivo de la celebración de los 140 años de su natalicio. En el acto intervinieron los rectores de la Universidades Central y de Momboy, la bendición estuvo a cargo de monseñor Ovidio Pérez Morales, el discurso de orden lo pronunció el doctor Miguel Yáber, quien además presentó su libro sobre el doctor Hernández.

Presentación del trabajo “Inicio de la cardiología en Venezuela” por el Académico Dr. Fernando

Bermúdez Arias.

Según el ponente las bases de la cardiología se remontan a los siglos XVI al XX, iniciándose en 1920, cuando por vez primera aparece el vocablo “cardiología”, como título de la revista “Archivos de cardiología y hematología”, fundada por Pitaluga y Galandre en España.

En Venezuela, la inicia en 1925, el Dr. Heberto Cuenca Carruyo, en Maracaibo y la continúa en Caracas, entre 1931 y 1938. Cuenca regenta la cátedra de medicina interna en la Universidad Central, desde 1935, en la que continuaron después los doctores Gustavo Plaza Izquierdo (1936) y Bernardo Gómez (1937). Posteriormente, el doctor Gómez inició la estructuración de las instituciones cardiológicas básicas, a la cual contribuyó el Dr. Carlos Gil Yépez.

De acuerdo al ponente, Cuenca publicó noventa trabajos científicos, treinta de ellos sobre problemas cardíacos, publicados en la Revista Médico-quirúrgica del Zulia, la Gaceta Médica de Caracas y Archivos venezolanos de cardiología y hematología, esta última fundada y editada por él, en 1935, la cual fue la primera revista cardiológica en el país. Su primera investigación en 1927 versó sobre electrocardiografía.

Intervinieron los doctores Juan José Puigbó, Guillermo Colmenares Arreaza, Miguel González Guerra y Manuel Adrianza.

Sesión ordinaria del 4 de noviembre de 2004

Preside: Dr. Otto Lima Gómez

El Presidente informó de la invitación urgente de la Federación Médica Venezolana a la Academia, para participar en una discusión de la Ley de Salud Pública, actualmente en debate en la Asamblea Nacional. También se refirió al informe del Dr. Pedro Manrique Lander, Presidente de la Fundación del Palacio de las Academias, sobre la petición del alcalde del municipio Libertador, para utilizar un local en el Palacio. Ofreció informar próximamente sobre la evolución de ambos puntos.

Homenaje a la Sociedad Venezolana de Cirugía con motivo de su LX aniversario. El presidente de la sociedad, doctor Nassim Tatá, agradeció a la junta directiva de la Academia por permitirles realizar este acto en su sede. Seguidamente

intervinieron los doctores Adolfo Koelzow, Rafael Ramírez Lares y Guillermo Colmenares Arreaza.

El doctor Koelzow, habló sobre “Academia Nacional de Medicina y la Sociedad Venezolana de Cirugía”. Hizo referencia a la fundación de la sociedad en 1945, cuyo primer presidente fue el doctor Domingo Luciani, el secretario general el doctor José T. Rojas Contreras y el discurso de orden estuvo a cargo del doctor Salvador Córdova. Describió los aspectos médicos más relevantes de la época, las reuniones que iniciaron la creación de la sociedad, su primer congreso en 1951 y la fundación de la Revista Venezolana de Cirugía, de la que se han publicado 57 volúmenes. Realizó el análisis de los 22 congresos nacionales y las 60 jornadas capitulares, en cuyos marcos se han discutido temas quirúrgicos de actualidad mundial y nacional. Se enfatizó la importancia que ha tenido para la sociedad la formación del cirujano y su actualización, como también la promoción de la investigación científica en cirugía y los valores morales y humanísticos que deben prevalecer en el ejercicio profesional. Mencionó los nombres de los cirujanos que han tenido papel importante en el desarrollo de la cirugía y de la sociedad y quienes también han formado parte de la Academia Nacional de Medicina, por lo cual las dos instituciones han sido complementarias a través de estos 60 años.

El Dr. Rafael Ramírez Lares, expuso el tema “Posgrado de cirugía general. Desarrollo. Futuro. Nuevo perfil del egresado”. Según el ponente, como no hay definición sobre la carrera a continuar por parte del médico general, se plantean propuestas sobre los requisitos de ingreso al posgrado de cirugía. Dada la estructura actual de los cursos de posgrado en el país, el desempeño de las labores y la evaluación del aprendizaje, no está bien fundamentada ni metodológicamente sistematizada, así como tampoco tiene la amplitud que corresponde a un trabajador de la salud. La formación se basa en conocimientos teóricos memorizados y habilidades prácticas adquiridas en el desempeño de su cargo. Esta labor y las competencias alcanzadas no se evalúan apropiadamente ajustándose a los criterios establecidos para una buena praxis quirúrgica y los conocimientos actualizados de los recursos tecnológicos vigentes en la especialidad, en concordancia con los principios de equidad, calidad, eficiencia que caracterizan el perfil del cirujano general que necesita el país. Se debería evaluar su tarea cotidiana en base al sistema de competencias, previamente formuladas,

definiendo los niveles que deben alcanzar, respetando las características epidemiológicas propias y de desarrollo quirúrgico de la región del país donde funcione el hospital. Esta propuesta obedece a una exigencia para la certificación de la especialidad, por la sociedad de cirugía, en conjunto con el Ministerio de Salud y Desarrollo Social, como será establecido en la futura ley orgánica de salud.

En cuanto al perfil del egresado de los posgrados de cirugía general “deberá tener las competencias básicas necesarias para la solución de los problemas quirúrgicos más corrientes tanto en cirugía electiva como en situación de emergencia, en los diferentes grupos de edad, acorde a la epidemiología de la patología quirúrgica nacional. Debe estar dotado de sólidos principios morales, éticos y profundo sentido de la responsabilidad en el ejercicio de su profesión”. Se menciona además su formación básica en metodología de la investigación, para poder utilizar los métodos experimentales, clínicos, epidemiológicos y quirúrgicos, con el fin de aportar soluciones a los problemas de salud del individuo y de la comunidad.

El doctor Guillermo Colmenares Arreaza disertó sobre las relaciones entre la Academia Nacional de Medicina y la Sociedad Venezolana de Cirugía.

Sesión extraordinaria del 11 de noviembre de 2004

Preside: Dr. Otto Lima Gómez

El Presidente hizo referencia a la reunión con los Académicos doctores Juan José Puigbó y Francisco Kerdel Vegas, con relación a la vinculación de esta Institución y la Fundación TALVEN, para elaborar un programa de trabajo respecto a los becarios quienes tienen compromisos con esta Academia. Se está igualmente recabando información sobre la organización de algunas Academias de Medicina del exterior, particularmente Francia, México y Nueva York, para compararlas con la nuestra y tomar decisiones, de las cuales se informará oportunamente a la Asamblea.

Conferencias en conmemoración del octavo centenario de la muerte de Maimónides, por parte del Académico Dr. Augusto León C., el Ing° Jacobo Carciente y el Académico Dr. Abraham Krivoy.

El doctor León se refirió a la “Ética y

Maimónides”, en la cual encaró tres aspectos: recuento biográfico, el legado médico y el pensamiento ético de Maimónides.

El Ing° Carciente pronunció “Unas palabras acerca del mundo intelectual de Maimónides”, refiriéndose a la pieza capital de su pensamiento, “la guía para los perplejos”, en la que se destaca que la verdadera perfección humana consiste en la adquisición de las virtudes intelectuales, pues para ser verdaderamente hombre es imprescindible el intelecto.

El doctor Krivoy disertó sobre la “Vigencia de la trascendencia de Maimónides”, relatando cómo recibió Maimónides el conocimiento de sus antecesores, cómo ese privilegiado cerebro lo digirió, lo reelaboró y como se ha transmitido a las generaciones sucesivas para transformarlo en valores trascendentes, en la medida que iba encontrando el emisario especializado capaz de redescubrirlo y difundirlo en la época propicia.

Sesión del 18 de noviembre de 2004

Preside: Dr. Otto Lima Gómez

El Presidente informó sobre la elaboración del programa de actividades de la Academia por parte de la Junta Directiva, el cual se hará del conocimiento de los Académicos, para que individualmente o por grupos, contribuyan a mejorarlo con sus ideas. Expresó su intención de mejorar la actividad científica, la calidad de las reuniones y su diversificación, con la incorporación de representantes de todas las Sociedades Científicas acreditadas. Mostró su preocupación por motivar a todos los miembros de la Academia a coparticipar activamente en la discusión de los trabajos científicos y aportar sus conocimientos en la elaboración de los programas anuales de la Institución.

Prometió presentar los problemas que afronta la Academia, para solicitar colaboración en el diagnóstico de sus causas, con el fin de tratar de solucionar aquellos que puedan ser resueltos e identificar los que parecen imposibles de superar con los recursos disponibles. Espera poder crear, con la colaboración de todos, un mecanismo de retroalimentación que ayude a la Junta Directiva a mejorar la imagen de la Academia dentro y fuera de ella.

Presentación del trabajo “De la ética a la bioética”, por los Académicos Dres. José Enrique López y Leopoldo Briceño-Iragorry.

Según los ponentes, se acepta en general, que la ética es una disciplina que se ocupa de los actos humanos, para clasificarlos como buenos o malos, con la condición de que ellos sean libres, voluntarios y conscientes. La moral es la encargada de establecer lo que uno debe o no debe hacer. La ética se ocupa del comportamiento de los hombres desde los orígenes de la medicina occidental, es decir, desde los escritos que la tradición ha atribuido al médico griego Hipócrates de Cos. Para discernir lo bueno de lo malo, la ética médica ha empleado un criterio de carácter naturalista, identificando lo bueno con el orden natural y lo malo con su desorden.

Según los expositores, la bioética abarca la ética médica, pero no se limita a ella. La ética médica, en su sentido tradicional, trata de los problemas relacionados con los valores que surgen de la relación entre el médico y el paciente.

Intervinieron los doctores Oscar Rodríguez Grimán, Juan José Puigbó, Simón Muñoz Armas, Claudio Aoun, Miguel González Guerra, Graciela Torres y Augusto León C.

Sesión extraordinaria del 25 de noviembre de 2004

Preside: Dr. Otto Lima Gómez

Presentación del trabajo de incorporación para ocupar el Sillón XXX de Individuo de Número, por el Académico Dr. Rodolfo Selle Knauf, titulado “Los orígenes de la medicina y el deporte”.

El juicio crítico estuvo a cargo del Académico Dr. Ladimiro Espinoza León.

Sesión Solemne del 2 de diciembre de 2004

Preside: Dr. Otto Lima Gómez

Juramentación y discurso de recepción por el Académico Dr. Rodolfo Selle Knauf.

Discurso de bienvenida por el Académico Dr. Carlos A. Hernández H.

**Sesión extraordinaria del 9 de diciembre
de 2004**

Preside: Dr. Otto Lima Gómez

Entrega del premio “Fundación Juan Alberto Olivares-2004” a los doctores Nicolás Enrique Bianco y Dimas Hernández. El Presidente, a nombre de la Fundación, hizo entrega del premio y en sus palabras reconoció la perseverancia y los logros alcanzados en el área de la investigación básica y aplicada a la inmunología, por el primero y al segundo por sus méritos docentes y su tesonera labor en el área de la investigación clínica, en especial del Sida.

La Sra. Selma Olivares, nieta del Dr. Olivares, dirigió unas palabras a la audiencia, en las que se refirió a la historia de la creación del premio y destacó que “el trabajo del investigador no es de lo que aparece en la primera plana de la prensa, que quizás sea lo mejor, aun con la desventaja de un apoyo que no siempre tienen, lo que les permite concentrarse y trabajar calladamente en lo que le es tan propio, formular preguntas y ofrecer respuestas. Cuando estas inquietudes se dirigen además a tratar de resolver los problemas de salud que afectan la calidad de la vida de las personas de nuestro país y el ser humano en general, esa dedicación se hace aún más meritoria”.

Continuó disertando sobre el “gran esfuerzo que todos los años hace la Academia para la selección rigurosa de los premiados, lo cual garantiza la preservación de un nivel de excelencia. En ella ha recaído la responsabilidad de iniciarlo y conformarlo, para irlo convirtiendo en el transcurso de los próximos años en una tradición, cuyos logros se medirá por la importancia y calidad de los candidatos y sus ganadores, como ha sido hasta ahora. Este año la trayectoria de excelencia de los candidatos propuestos hizo la labor del jurado especialmente compleja y es por eso que tenemos el honor no de uno sino dos premiados: los doctores Dimas Hernández y Nicolás Bianco”.

El doctor Nicolás Enrique Bianco, en sus palabras de agradecimiento, expresó: “Quiso la familia Olivares obsequiarme el ensayo biográfico que con toda dedicación escribiera el Ing° Alberto Olivares sobre su padre. La lectura no sólo se hizo amena y grata sino reveladora del perfil de este infatigable galeno, representante genuino de las generaciones médicas, que con todo empeño, durante el fin del

siglo XIX e inicios del XX, prosiguieron las luchas y las acciones civilistas del doctor José María Vargas. Olivares obtiene el título de médico cirujano en 1885. Pablo Acosta Ortiz sería uno de sus más preciados compañeros de promoción. Dichas generaciones, lideradas entre otros, por Luis Razetti, echarían las bases académicas, universitarias y gremiales de la medicina nacional y de las ciencias de la salud”.

Continuó el doctor Bianco: “Imagino a Juan Alberto Olivares a caballo o a pie por las calles y lares de su nativo Barquisimeto, acompañado por sus colegas médicos, farmacéuticos y enfermeras, decidido a enfrentar las mortales garras de la gripe española de 1918, mientras desde Caracas, Razetti publicaba en las páginas de “El Universal”, la descripción y las recomendaciones orientadas a mitigar el dolor que ocasionaría la devastación inducida por una pandemia, cuya morboletalidad, en términos proporcionales, la recuerda diariamente la catástrofe social que desde 1981, es ocasionada por el virus de la inmunodeficiencia humana y el Sida”.

Para finalizar, el doctor Bianco manifestó: “Como miembros de la sociedad civil venezolana nos corresponde, no sólo enfrentar con decisión el profundo colapso que padece el sector salud en toda la geografía nacional, sino incorporarnos a la reconquista del estado de derecho y de las libertades civiles. Ejemplos como el de José María Vargas, Luis Razetti y Juan Alberto Olivares, son entre otros, acicates de mayor significación para que esa lucha sea victoriosa y Venezuela alcance de una vez por todas un mejor destino”.

**Sesión extraordinaria del 20 de enero
de 2004**

Preside: Dr. Otto Lima Gómez

Al iniciarse la sesión, el Académico Dr. Blas Bruni Celli, solicitó derecho de palabra, para informar que no quería participar en la comisión para el estudio del proyecto de ley de salud. Consideró que en la situación actual no había nada que hacer, sino protestar ante el proyecto de facultad de medicina que tiene el gobierno.

El Presidente concedió la palabra al Académico, Dr. Pedro Manrique Lander, quien se sumó a todo lo

expuesto por el doctor Bruni y le dio apoyo.

El Presidente tomó la palabra y expresó que estaba de acuerdo con combatir los atropellos que se están cometiendo a la salud pública del país, pero si se trata de la Academia Nacional de Medicina, debía manifestar que se tenían dos documentos, enviados a través del Ministerio de Salud y Desarrollo Social (MSDS), que es nuestro deber estudiar y dar una opinión razonada sobre ellos. Dijo que acompañaba a los doctores Bruni y Manrique en su posición, pero lo prudente es discutir los documentos y enviar la opinión de la Academia al ejecutivo y a los medios de comunicación social. Informó que para la próxima sesión se discutirían los informes presentados por el Académico Dr. Ladimiro Espinoza León sobre el proyecto de posgrado de medicina integral del MSDS y el del Académico Dr. Oscar Beaujón Rubín, sobre el proyecto de ley de salud y del sistema público nacional de salud.

Presentación del trabajo “Evaluación de la ortopedia infantil en Venezuela. Revisión crítica”, por el Académico Dr. Claudio Aoún S. y el Dr. Rodolfo Aoún B.

De acuerdo a los ponentes, el Estado no ha tenido ninguna política para prevenir y atender la grave situación de las enfermedades ortopédicas que afectan a los estratos de bajos recursos en el país, la cual se torna más apremiante ante el aumento de población y los diversos factores económicos que afectan a los hospitales públicos y privados, que tradicionalmente se han venido ocupando de resolver estos problemas. Hicieron hincapié en la formación de equipos multidisciplinarios para cumplir con la atención de estos problemas.

Intervinieron los doctores José A. Ravelo Celis, Antonio Clemente H., Antonio De Santolo, Juan José Puigbó, Oscar Beaujón Rubín, José Enrique López, Carlos Orellana Bencomo, Luis Ceballos García, José M. Avilán Rovira y Milena de Sardi.

Se aprobó la creación de una comisión *ad hoc* para elaborar un documento basado en este trabajo, integrada por los doctores José A. Ravelo Celis, Luis Ceballos García y los autores, señalando la falta de atención a los pacientes con problemas ortopédicos, para ser enviado al MSDS, al de educación y deportes y otras instituciones afines.

Sesión extraordinaria del 27 de enero de 2004

Preside: Dr. Otto Lima Gómez

Se discutió y aprobó el informe presentado por la comisión *ad hoc* designada por la Junta Directiva para analizar el proyecto de la ley de salud y del sistema nacional de salud, coordinada por el Académico Dr. Oscar Beaujón Rubín.

Intervinieron los doctores Antonio Clemente H., Oscar Beaujón Rubín, Cutberto Guarapo Rodríguez, José Enrique López, Felipe Martín Piñate, Simón Muñoz Armas y Ángela Cruz de Quintero.

Se acordó darle difusión al documento.

El informe presentado por la comisión *ad hoc* designada por la Junta Directiva para el análisis del proyecto de posgrado de medicina integral del MSDS, debido a problemas de audio, será discutido en una próxima sesión.

El Académico Dr. Ladimiro Espinoza León, presentó su informe de tesorería, durante el lapso junio-diciembre 2004, el cual fue aprobado y se acordó su difusión.

Sesión extraordinaria del 3 de febrero de 2004

Preside: Dr. Otto Lima Gómez

Presentación del trabajo de incorporación para ocupar el Sillón XX de Individuo de Número del Académico Dr. Oscar Rodríguez Grimán, titulado “Evolución histórica de la disección del cuello”.

El juicio crítico estuvo a cargo del Académico Dr. José A. Ravelo Celis.

Sesión solemne del 10 de febrero de 2004

Preside: Dr. Otto Lima Gómez

Juramentación y discurso de recepción por el Académico Dr. Oscar Rodríguez Grimán.

Discurso de bienvenida por el Académico Dr. Oscar Beaujón Rubín.